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臺北市 109學年度國民中學工作圈_精進教學組 

第五群組十二月份工作會議紀錄 

壹、 會議時間:109年 12月 9日（星期三）上午 10時 

貳、 會議地點: 臺北市立實踐國民中學實踐樓三樓第一會議室 

參、 主席致詞：莊玫欣校長  

肆、 出席人員:如簽到表 

伍、 主題講座:雙語教學/實踐國中 莊信賢主任 

陸、 彈性課程分享:生活智慧家 /實踐國中 莊信賢主任 

柒、 教育局長官致詞： 

朱督學: 

北市英數待加強學生約有 3成，希望各校均能加強學習扶助的學習，也提

醒老師注意教師法中有關教學不力、班級經營等規範。 

      

捌、 中心學校業務說明： 

◎政策宣達： 

一、工作圈教務工作小組業於11/23請學者專家針對課程計畫的格式，目前 

  就表件，及提供給學校的引導語與用語已討論底定，希冀各校能在寒 

  假時間提早預備，預計於110年1月7日先行辦理課程計畫的撰寫和上傳 

  部份的說明會，請教務主任空出110年1月7日出席。 

  二、回應上個月群組會議中有關本土語的提問與建議，在此作澄清與說明 

    (以目前總綱修正的草案版本討論)： 

(一)111學年度起，語文領域部定課程須開設本土語，目前已公佈「高

級中等以下學校及幼兒園客語師資培育資格及聘用辦法」，陸續還

會有其他語言師資的相關辦法會公布，屆時會提供給大家參考，教

務工作小組的權限並沒有辦法對本土語師資資格做認定。 

(二)在教師員額上，不會另外核定本土語師資給學校，而是在現有員

額上做聘用。 

(三)部定課程節數原本為29節，變更為30節；原本彈性學習課程節數

有6節，則改為5節。 

(四)各群組的會議記錄可以把發現的問題及提出的策略詳細說明，裨

益局端了解現場的想法，之後局端及國高中本土語言小組將與國小

端本土語言小組請益討論。 

三、本學年度各群組經費將分三期撥付，第一期款已送至局端會計室審核，

待會計撥款後經費就會到各校；第二期款會核撥金額的40%給學校，以

已完成規畫市任務為對象，雙語市任務經費與第一期款一併撥出；接

下來才會是第三期撥款，三期款項可以合併使用，經費使用期程為109

整個學年度，即109年8月~110年7月。 
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四、近期局端要向國教署報告課綱相對應的配套執行情形，因此需彙整各

校公開授課辦理情形的相關資料，局端會先製作表單，表單內容大致

是想了解校內有多少老師辦理?辦理多少場次?國教署也很關心校長是

否公開授課? 表單預計下星期發下，屆時再麻煩各群組於12月的例會

中協請群組內學校填寫表單。 

五、去年寒假輔導因疫情關係而相臨一些問題，請各群組於12月的例會彙

整各校今年辦理寒假輔導課所遇到的相關問題，並記錄於會議紀錄中，

於大聯盟1月份會議中討論。 

六、請各群組於12月例會再協助宣達各校應將課程計畫公告於校網首頁明

顯處，國教署抽查時，只要有一間學校的課程計畫找不到，本市該項

得分即為0分，此涉及本市全體補助款，影響甚鉅，請大家務必配合! 

    督學提醒:校安通報亦會影響補助款，也請大家注意校安通報率。 

七、日前局端已發文本市懸缺代理教師比例為3.5%，本案最快於110學年度

實施，請各校先行討論。 

八、請協助宣導本市學習扶助計畫與線上家教平台Snapask合作一案，各校

在學習扶助課程可搭配此平台做操作，鼓勵學生使用。 

九、回應群組學校反應ICRT內容對國七學生太難一事，在此提供某些學校

已操作過的模式供參考，例如一星期可選擇固定一天進行收聽，由老

師帶領學生理解，老師亦可做簡單的學習單。 

玖、討論事項 

案由一：蒐集並彙整各校寒假輔導所遇到的相關問題。 

說 明：寒假輔導因疫情關係而相臨一些問題，請蒐集並彙整各校今年辦

理寒假輔導課所遇到的相關問題。並記錄於會議紀錄中，於大聯盟

1月份會議中提出。 

      決 議：本群組學校對於110年開設寒假輔導課無相關問題，開課時均會配

合中央防疫措施辦理。 

 

拾、意見交流 

    一、有關政策宣達第二項「本土語言」課程，討論如下: 

        1.因應111學年度實行，建議各校積極鼓勵校內教師接受相關師資培訓

及語言認證。 

        2.本課程之開設方式有多樣可能性，也各有優缺點，舉例而言 

       (1)同一個時段開班，可讓學生選擇想要學習的本土語言，然開設各

種語言課程，開課數可能會超出既定的班級數，是否會挹注相關

教師鐘點費? 

       (2)若入學時依照學生選擇之本土語言編班，可便於同一語言隨班授

課；但這樣是否符合編班正常化?以語言編班，是否恰當?       



3 

 

        3.目前語文領域項下有國文科及英語科，還要納入本土語言，請問新

增的本土語言是否要設領域召集人?是否安排領域共同時間? 

    二、有關政策宣達第七項「本市懸缺代理教師比例為3.5%」，討論如下: 

            本案可能造成各校教務現場工作非常地艱困，例如:導師輪聘、本

土語言教師、行政人員及雙語代課教師安排配置，影響課務運作甚鉅。

如遇到窒礙難行的部分，也許可專案報局個案處理。 

 

拾壹、散會 
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臺 北 市 1 0 9 學 年 度 國 民 中 學 第 五 群 組 學 校  

精 進 教 學 會 議 -第 四 次 工 作 會 議 活 動 照 片  

日期：中華民國 109年 12月 9日    

地點：實踐國中第 1會議室 

 

  
圖說： 感謝督學蒞校指導。 圖說：雙語教學講座/實踐國中莊信賢主任。 

  

圖說：彈性課程-生活智慧家/實踐國中莊信

賢主任。 
圖說：意見交流。 

 

 

 


